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里 ， 条 件 非 常 差 ， 他
了 解 情 况 后 很 感 动 ，
又 了 解 到 我 是 清 华 大
学 毕 业 的 ， 就 想 重 用
我 。 有 记 者 曾 经 问 田
民 书 记 ， 听 说 你 和 石
琪 高 很 熟 ， 他 当 上 市
长完全是你一手提 拔
而 成 的 。 田 民 书 记 回
答 说 ， 从 没 有 这 样 的
事儿,我原来根本不认
识 石 琪 高 。 我 和 田 民
书记原先确实不认识, 
最 初 发 现 我 的 不 是 田
民，而是欧济文。

1983年初,党中央
有 一 重 要 文 件 规 定 ,
各 级 领 导 一 定 要 选 拔
四“化”人才,即具有
革命化,年轻化,知识化,
专 业 化 背 景 的 人 。 根
据“四”化的要求,柳
州 市 长 人 选 当 时 由 各
部门,各单位提出1000
人,第二次筛选到600多
的人,再精选到410人,
最终剩下5个人。每次
都 有 我 的 名 字 。 当 时
我 的 情 况 比 较 符 合 中
央 有 关 ” 四 化 ” 人 才
的 要 求 。 从 革 命 化 来
说 ， 当 时 我 完 全 可 以
回 印 尼 继 承 财 产 ， 但
我 没 有 回 去 ， 这 是 有
记 载 的 ， 这 说 明 我 爱
国。

从 我 一 生 的 思 想
成 长 逻 辑 来 说 我 也 不
可 能 再 回 印 尼 ， 我 是
坚 定 地 要 跟 共 产 党 走
的 ， 这 一 点 我 确 实 从
来没有动摇 过。这样
一 个 爱 国 华 侨 在 政 治
上是可靠的。我是20世
纪50年代清华大学毕业
生,在知识化和专业化
方面也没什么问题，20
世 纪 8 0 年 代 初 有 我 这

样 学 识 背 景 的 人 非 常
少 。 我 还 连 续 四 次 参
加“群英会”,是市二
建公司劳动模范,从个
人 表 现 看 也 没 的 说 。
最后定了5个人选，个
市长4个副市长，但谁
当 这 个 市 长 还 是 定 不
下 来 ， 最 终 田 民 书 记
推 荐 由 我 当 市 长 ， 他
讲了四个理由,石琪高
一 是 热 爱 祖 国 ； 二 是
清华毕业;三是劳动模
范;四是表 现优秀。

四 、 三 个 晚 上 没
有睡觉

1983年12月30日广
西 壮 族 自 治 区 区 委 决
定 由 我 当 柳 州 市 长 ， 
3 1 日 通 知 我 开 会 。 当
时 柳 州 市 委 会 议 室 在
哪 里 我 都 不 知 道 ， 获
知 让 我 当 市 长 的 消 息
后 ， 我 都 蒙 了 。 会 议
上 我 一 时 讲 不 出 话
来 ， 会 议 怎 么 开 的 也
不 知 道 脑 子 里 尽 是 考
虑 这 个 市 长 怎 么 当 。
在 这 之 前 ， 政 府 的 任
何 部 门 我 都 没 有 去
过 ， 什 么 工 作 经 验 都
没有，一下子就04我当
市 长 ， 真 不 知 道 如 何
是 好 。 回 到 家 里 ， 老
婆 看 我 垂 头 丧 气 的 ，
就 问 我 怎 么 回 事 ， 我
说 区 委 领 导 让 我 当 市

长 ， 她 说 那 不 是 很 好
吗 ? 我 说 好 你 去 当 当
看 。 真 的 ， 当 时 我 没
有 感 到 丝 毫 的 兴 奋 ，
我 有 整 整 三 个 晚 上 睡
不 着 觉 。 第 一 次 参 加
市 委 常 委 会 会 议 时 ，
我 讲 了 一 席 话 ， 没 有
讲 别 的 ， 就 是 讲 我 的
压 力 太 大 。 田 民 书 记
说： "好我选对人了，
假 如 说 你 当 了 市 长 以
后 还 能 睡 大 觉 那 就 不
行了,你睡不着觉正说
明 你 有 责 任 心 。 你 一
定能干好的。

我是1982年12月14
日入党的， 1983年12月
14日应该转正，但没有
按期转正。12月31日市
委 第 一 次 召 开 常 委 会
的 时 候 ， 田 民 书 记 问
我 组 织 问 题 解 决 了 没
有 ， 我 说 已 经 到 了 转
正 的 日 期 但 还 没 有 给
我转正。他当即打3一
个 电 话 ， 第 二 天 我 的
转 正 问 题 就 解 决 了 。
党 内 有 规 定 ， 党 龄 必
须在5年以上的人才有
资 格 就 任 市 委 常 委 ，
那 个 时 候 我 刚 刚 转
正 ， 按 规 定 没 有 资 格
参 加 常 委 会 的 。 而 田
民 书 记 的 主 张 是 ， 市
长 不 参 加 常 委 会 无 法
开 展 工 作 。 他 就 此 事
请 示 了 自 治 区 党 委 ，

经 区 党 委 会 同 意 ， 我
可以列席常委会,并可
以 列 席 每 周 一 次 的 书
记 碰 头 会 。 列 席 会 议
者 有 发 言 权 但 没 有 表
决 权 。 每 次 开 会 时 田
民书记都让我先讲话,
他 要 我 大 胆 地 讲 、 大
胆 地 干 ， 错 了 是 他 田
民 的 ， 成 绩 是 石 琪 高
的 ， 他 说 ， 他 是 老 党
员，是书记,应当承担
责 任 。 在 这 样 的 书 记
领 导 下 做 事 情 怎 么 能
不 大 胆 地 去 干 呢 ？ 老
百 姓 都 说 石 琪 高 当 市
长 时 做 了 很 多 事 情 ， 
实 际 上 我 心 里 明 白 ，
没 有 田 书 记 支 持 、 鼓
励 和 帮 助 ， 我 是 很 难
做 出 成 绩 的 。 当 时 我
和 田 民 搭 档 的 那 个 班
子 是 很 团 结 的 ， 田 民
书 记 非 常 重 视 人 才 、
爱护人才。

从 清 华 毕 业 后 ，
我 被 分 配 到 柳 州 市 政
工程队。我记得是1958
年9月12日来的，当时
市 政 工 程 队 一 共 才 2 9
个 人 ， 1 9 5 9 年 一 下 增
加 到 2 0 0 多 人 ， 遂 改
名 叫 市 政 工 程 处 。 人
员 增 加 了 以 后 ， 就 派
了 一 个 转 业 的 解 放 军
大 尉 来 担 任 书 记 。 我
是带帽”右派分子”,
按 规 定 拿 不 到 正 式 的
工资,只能拿一点生活
费。1959年10月1日我
摘 掉 了 “ 右 ” 派 的 帽
子,但生活待遇没变,我
的身份也没变,仍是“
右 ” 派 , 国 庆 节 之 前
叫 “ 戴 帽 右 派 分 子 ”
之 后 叫 “ 摘 帽 右 派 分
子”,“右派分子”的
身 份 还 是 去 不 掉 。 当

时 大 学 毕 业 生 第 一 年
的工资应该是48元，第 
二 年 转 正 就 是 5 4 元 ，
。 摘 帽 以 后 的 生 活 费
一直是27元5角。直到
1962年7月我才按应届
毕 业 生 的 标 准 拿 到 4 8
元 钱的工资，当时我
的 很 多 同 学 的 工 资 已
是68元了。1963年我的
工资才变为54原，直到
当上市长，才涨到70多 
元 ， 落 下 的 这 几 级 永
远也补不上了。

五 、 怎 样 当 好 市
长?

当 了 市 长 以 后 ，
我 总 是 想 怎 样 才 能 当
好 这 个 市 长 ? 后 来 想
一 个 办 法 , 从 我 的 优
势 出 发 来 当 市 长 。 我
是学士木工程出身的,
我 就 从 抓 城 市 规 划 、
建设、管理及环保 做
起 ， 把 我 熟 悉 的 事 情
先 管 好 ， 其 他 的 事 逐
步地上手。

财 政 工 作 我 交
给 了 当 时 的 常 务 副 市
长 董 世 忠 管 好 ， 人 事
权 则 交 给 了 杨 基 常 ，
他 是 当 时 的 副 市 长 。
这 些 重 要 的 权 力 都 不
抓 ， 我 就 专 抓 城 市 规
划 、 建 设 、 管 理 及 环
境 保 护 。 当 初 有 些 人
就 说 我 石 琪 高 真 笨 ，
关 键 的 人 权 和 财 权 不
抓 ， 光 抓 个 城 市 建 设
有 什 么 用 啊 ！ 我 当 时
的 想 法 很 简 单 ， 我 是
正 市 长 ， 他 们 做 出 的
任 何 成 绩 都 有 我 一
份 ， 而 且 5 0 万 元 以 上
的 大 开 支 还 必 须 要 通
过我来审批,重要的人
事 安 排 也 要 经 过 我 ，

                 出身印尼的首位华侨市长 
             石琪高历尽坎坷业绩辉煌   五


